

B e n l a g e
No. 10. zur Mittauischen Zeitung. 10. März 1834.

Zweihundert zehnte Sitzung der kurländischen Gesellschaft für Literatur und Kunst.

Mitau, am 7ten März.

Die Bibliothek und die übrigen Sammlungen hatten, nach der vom beständigen Sekretär gemachten Anzeige, folgende Vermehrungen erhalten:

Herr Dr. Joh. Christoph Schwartz in Riga hatte seine Inauguraldissertation de antagonismo excretionum. Dorpati, 1833. 8. verehrt; — Die Kurländische Akademie ein Exemplar des so eben, zur Freude aller kurländischen Geschichtsforscher, erschienenen ersten Theils vom Index corporis historico-diplomatici Livonie, Ethonias et Curoniae; — Herr Professor Eruse den ersten Band seiner Geschichte Kurlands unter den Herzögen; — Herr Kantor Schüller in Grobin Ciceronis opera omnia. Basileas, 1685. 4.; — Herr württ. Staatsrath v. Fischer in Moskau den sechsten Band des Bulletin der dortigen naturforschenden Gesellschaft; — Herr Oberhofgerichtsdoktor Hormann mehrere schätzbare einheimische Druckschriften, unter denen sich ein wohl erhaltenes Exemplar von Einhorns Historia Lettica und derselben Verfassers Wiederelegung der Abgötterei der Letten (Riga, 1627. 4.), ihrer großen Seltenheit wegen, aufzeichnen, umgleich einen Folioband mit Manuskripten, die manches sehr Interessante für die Geschichte Kurlands enthalten; — Herr Postinspektor Bode ein schönes Exemplar der seltenen Aventi et Iuvius nemestinus (Schmeisswanzjagd); — Herr Heinrich v. Liebau eine kleine Naturaliensammlung, die unter andern einige seltene Konchylien in schönen Exemplaren enthält; — Herr Staatsrath v. Wittenheim ein bei Windau ausgegrabenes, ungefähr 18 Zoll langes, eisernes Schwert, an dessen Pommelstange und dem Knopfe des Gesäßes man, ungedacht der durch den Rost bemerkten Zerstörung, noch deutliche Spuren von mit Silber eingegossenen Verzierungen erkennen kann.

Vorgelesen wurde

von Herrn Peters-Steffenhagen d. i. ein Gedicht unseres Landsmanns in Dresden, des Herren Ernst v. Brunnon: Der Sprung vom Rynast. Schlesische Sage aus dem funfzehnten Jahrhundert;

von Herrn Grafen v. Königseck eine philosophische Abhandlung: Die Theorie der Gesellschaft.

von Herrn Kollegiatenath v. Harder ein von Herrn Pastor Kugler eingesandter Aufsatz: Beiträge zur

neuesten Meteorologie; in ethischer Hinsichtung. Der Herr Verfasser nimmt darin von neuen historischen und Witterungsbeobachtungen Veranlassung, der heutigen Zeit, insbesondere der jüngeren Generation, einige nochdrückliche Wahrheiten vorzuhalten, die sich jedoch mit einer friedlichen Wendung schließen;

von Herrn Dr. Burris eine Abhandlung über den Werth und Umfang des Studiums der Naturwissenschaften in Mädchenschulen. Der Herr Verfasser beginnt mit einer allegorischen Erzählung, worin er seine Ansicht von der Bestimmung des Weibes bildlich darstellt. Darauf zeigt er, wie, dieser Ansicht gemäß, die Naturwissenschaften in den Kreis des weiblichen Wissens hineingezogen werden müssen, wenn jene Bestimmung nicht verfehlt, sondern möglichst vollkommen erfüllt werden soll. Dabei entwickelt er an und aus den alltäglichen Ereignissen des weiblichen Lebenkreises die Nothwendigkeit eines bestimmten Maßes von Wissen im Reiche der Physik, Chemie, Naturgeschichte und Geographie, diese letztere als Naturgeschichte der Erde betrachtet, und warnt zugleich vor dem Ueberschreiten der für jede dieser Disziplinen vorgeschriebenen Grenzen.

Herr Akademiebaltuar v. Kutenberg beschloß die Sitzung mit dem Vortrage eines Gedichts: Die Künste des Südens.

Aus Mitau.

Im Laufe dieses Winters haben sich die Kunstfreunde und Kunstsinnigen Mitau's an reizlichen Gaben der Muse geflirtet. Nachdem die Bauer, durch ihre dramatischen Vorstellungen, den Verstand bestreidigt und die Herzen besiegt, die Heinevetter, durch ihren Gesang, den Verstand besiegt und die Herzen bestreidigt, die Belleville-Duchy, Kraft ihres Klavierspiels, die reinsten und uneigennützigsten Huldigungen errungen, stellte sich Madame Dulcken, Pianistin der Herzogin von Kent, ihren Vorgängerinnen mit gerechtem Anspruch zu Seite. Von den hierigen Musikkäthabern unterstützt, lud Madame Dulcken am 5ten März zu einer musikalischen Abendunterhaltung ein, deren Erfolg die Künstlerin der allgemeinen Anerkennung ihrer Meisterschaft thierhaftig mache. Nach einem wenig bedeuten den, in chrysodische Höhe geführten Konzertino von Maria Weber und Variationen von Herz, in der bekannten Manier des leeren Punktes, trug sie ein Konzert von Felix Mendelsohn-Baetholdi vor, das, in den Ideen wie in den Formen sich der Weisse Beethoven's nährend, schon als interessantes Musikstück dem Geschmack des